

CRÓNICA MATARONESA.

Periodico de intereses locales, agricultura, industria, comercio, literatura y artes.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Mataró y Barcelona 4 rs. al mes
En los demás puntos de España. 15 rs. trimestre.
Ultramar. 70 rs. al año.
Se paga por anticipado.
Números sueltos. 1 real y medio.

Redaccion y administracion, Riera, 48.

Los anuncios se insertarán á 16 mrs. linea á los suscritores, y 32 á los no suscritos.
A los suscritores se les insertarán, gratis tres lineas mensuales.
No se devuelven los originales, pero se inutilizarán.
Las suscripciones comienzan siempre en 1.º de mes.

PUNTOS DE SUSCRICION.

Mataró, Imprenta de Abadal. Barcelona, Sauri, calle Ancha. Manero Rambla de Santa Mónica. Vives, plaza de Santa Ana. Lopez Vernagosi calle Ancha, Rambla del centro, y Centro de obras de Cataluña Platea-ria, Habana. D. Andrés Graupera, libreria nacional y extranjera, calle del Obispo.

Correos en Mataró.

Entradas.

De Barcelona á las 7 m. 1½ tarde. Para Barcelona 8½ m. y 2½ tard.
De Gerona á las 8½ m. y 2¾ tarde. Para Gerona 7 m. Id. 1 ½ tarde.

NOTA. En los buzones se recogen las cartas una hora antes de la salida de los correos.

Correos en Barcelona.

De Madrid 4 y media t. y 9 n. Para Madrid 6 y 12 m.
De Manresa, Solsona, Berga y Cardona 4 y media tarde.
De Valencia 10 y media m. 9 n. Para Valencia 6 m. 4 t.
De Tarragona 9 noche. Para Tarragona 12 y media t.
De Gerona y extranjero 4 t. Para Gerona y extranjero 12½ t.
De Gerona 7 t. Para Gerona 6 m.
De Igualada 9 y media m. Para Igualada 6 y medio m.
De Granollers, Vich, Moyá y Caldes de Mombuy 8 m. Para Granollers, Vich, Moyá y Caldes de Mombuy 6 y media.

NOTA. La correspondencia para Andalucía, Murcia, Albacete y Ciudad Real se dirige por Valencia

Salidas.

Ferro-carril de Barcelona á Gerona.

Entradas.

De Barcelona á las 7 h. 10,20 mañana. Para Barcelona 6,25 h. 8,50 mañana.
Id. 1,32, 4, 2, 7,5 h. tarde. Id. 12,24 h. 2,43 6,24 h. tarde.
De Empalme 8,45, h. mañ. 2,38 tarde. Para Empalme 7,7 h. mañ. 1,33 tarde.
De Arens. 6,20 m. 12,19 6,19 tarde. Para Arens 10,30 m. 4,6 7,9 tarde.

Linea de Granollers.

Salidas. De Barcelona a 6,30, 8,30 mañana. 1, 3, h. tarde.
De Gerona, 9 h. 12 mañana.

De Barcelona á Tarragona.

De Barcelona á Tarragona 6 h. mañana, 1,30 tarde.
Id. á Martorell 6 h. 8,30 h. 12 mañana, 2,20 h. 6 tarde.
Id. á Vilafranca 5 h. 12 mañana, 1,30 h. 4, 30 tarde.

De Barcelona á Zaragoza.

De Barcelona á Zaragoza 7,30 mañana. De Barcelona á Lérida 12,35 tarde.
Id. á Manresa 4,45 tarde.—De Barcelona á Tarrasa. 7,5 h. tarde.

PROTECCION DE LOS ANIMALES.

Nadie ignora que existen en Europa sociedades protectoras de los animales, aun cuando no es muy comun el conocimiento de su origen y de los medios de accion con que cuentan actualmente para conseguir los fines que se proponen. Ellas han acudido á Paris, como todos los progresos del orden moral, y merecen por consiguiente de nuestra parte una atencion expresa, tanto mas cuanto que pertenecen al extenso grupo de instituciones que por desgracia son completamente desconocidas en nuestro pais.

La iniciativa de la idea parece que corresponde á Francia. Por los años de 1802 el Instituto francés puso á discusion el tema siguiente:—«Hasta que punto interesan á la humanidad los tratamientos bárbaros que se dan á los animales, y qué leyes conviene hacer sobre la materia.»—El doctor Grandschamp contestó inmediatamente á ambas cuestiones en una obra intitulada: «*Ensayo filosófico*»; y aunque en su patria mismo no tuvo el asunto por entonces ulteriores resultados, tal vez las doctrinas expuestas en la obra, sirvieron á Lord Erskine para elevar al parlamento británico un proyecto de ley represivo contra el abuso de la fuerza bruta sobre los animales, proyecto que fué adoptado en 1822 con algunas variaciones, propuestas por el filantropo Ricardo Martin. Si la idea, pues, pertenece á Francia, su realizacion, como tantas otras veces, corresponde de derecho á Inglaterra; dos años despues de aprobado el *bill*, se creó en Londres una sociedad propagadora del pensamiento y mantenedora de la ley. á cuya iniciativa práctica se deben todos los asombrosos resultados que en el dia se tocan, merced á la accion de los gobiernos y al concurso de los pueblos mas adelantados de Europa. Hoy existen cuarenta sociedades de esta, en la Gran Bretaña. diez y nueve en Prusia, diez y seis en Suiza, diez en Mecklemburgo, siete en Austria y

Rusia respectivamente, cinco en Sajonia, cuatro en Francia é Italia, tres en las ciudades Anseáticas y los Estados Unidos, dos en Baden, Weimar, Wurtemberg, Holanda y Noruega, y una en cada cual de las naciones Bélgica, Altenburgo, Baviera, Strelitz, Reuss y Polonia. A esta accion particular de los pueblos, hay que añadir el concurso legislativo de los gobiernos, de Inglaterra primero, de Wurtemberg, Hesse, Francia y Dinamarca despues; con mas la celebracion de tres congresos internacionales verificados en Dresde, Hamburgo y Viena, en los cuales se han discutido los medios de llevar adelante el fin que esas leyes se proponen, y no es otro que el mejoramiento de la suerte de los animales domésticos, dentro de una idea de justicia absoluta y de un principio popular de higiene.—Hé aquí las inscripciones consignadas en el pabellon construido en el campo de Marte por una de las sociedades protectoras, cuya lectura expresa mejor que otras esplicaciones el pensamiento moral de los asociados:

«La crueldad con los animales (dice una) hace al corazon insensible para los sufrimientos de los hombres.»

«El que ama tiene derecho de ser amado; el que sufre tiene un título á la piedad.»

«El hombre es rey de otros seres inferiores; pero no debe ser su tirano.»

«De la brutalidad contra el animal á la crueldad contra el hombre, no hay mas diferencia que la víctima.»

«Sin la compasion por los animales no hay educacion completa ni corazon bueno.»

«Dios no nos ha dado un corazon perverso contra los animales y uno benévolo para con los hombres.»

«La compasion no debe cesar hasta que cesa el dolor.»

Estas y otras máximas por el estilo advierten desde luego al observador que visita el local, cuales son las tendencias de todos los objetos que en él se exponen.—Lo primero que se halla es una libre-

ría completa sobre la materia, escrita en varios idiomas por distintos autores. Esos libros contienen no solo la moral divina y la moral social aplicada al trato de los animales domésticos, sino el arte de cuidarlos y utilizarlos con mayor ventaja del hombre y menores molestias del bruto. Siguen á esta parte didáctica de la exposicion los medios materiales de conseguir el intento en la práctica de la vida; y allí en infinitos ejemplares de múltiples aplicaciones, se encuentran objetos tan notables y curiosos como cascós-zapatos para caballerías de uña blanda y para andar sobre la nieve sin temor de resbalones; tijeras para esquilas sin molestia; carros y atalajes para perros de tiro, acomodados á la índole del animal; yugos cómodos para toda clase de bestias; herraduras provisionales de sencilla aplicacion para cuando los caballos se deshierran en medio de un camino; wagones de ferro-carril con abrevaderos para que el ganado que viaja no sufra los inconvenientes de la sed; cuadros portátiles para embarcar bestias en los buques; útiles é instrumentos de curacion, hábilmente estudiados y contruidos; bombas de aire para hacer menos sensibles los dolores y las operaciones quirúrgicas; colleras de muchas clases, compuestas de anillos y resortes que facilitan el tiro y favorecen con desahogo los movimientos del animal durante el trabajo; orejeras que tapan los ojos en un momento para contener el impetu de la carrera para excusar el abuso del freno; mecanismos de contencion para los omnibus, que principian bajo la planta del pié del cochero y terminan en la punta de la lanza, los cuales detienen con tanta frecuencia como se necesita la marcha del carruaje, sin destrozar la boca ni la nariz de los caballos; instrumentos de veterinaria con resortes para sujetar los animales que se operan, sin recurrir á la bárbara costumbre de retorcerles el hocico con cordeles; frenos automáticos que excusan la violencia en en solo punto, y ejercen su accion con mas eficacia que los dolorosos; bastones de sencilla cuanto ingeniosa forma, que hacen descansar en el suelo la carga de